

Durante 2023 ha cometido 24 atentados, contra 36 de la denominada Resistencia Mapuche Malleco:

La CAM deja de ser el grupo violentista con más ataques adjudicados en la macrozona sur

Coordinadora Arauco Malleco tiene a parte de su cúpula bajo arresto. En noviembre, Ernesto Llaitul y otros tres integrantes recibieron penas de más de 15 años.

VÍCTOR FUENTES BESOAIN

Con nueve de sus principales integrantes condenados, y otros 11 de similar relevancia en prisión preventiva y a la espera de llegar a juicio oral, la Coordinadora Arauco Malleco (CAM) cumplió 26 años desde su irrupción. La fecha fue el viernes 1 y recuerda su primer ataque incendiario, perpetrado contra camiones forestales en Lumaco.

La nómina de quienes ya recibieron una sentencia judicial de culpabilidad, por diversos delitos ligados a hechos de violencia, la componen, entre otros, Daniel Canio (2020), Víctor Pilquiman (2022), el argentino Facundo Jones Huala (2019, en proceso de extradición desde el país vecino) y Ernesto Llaitul (2023, en etapa de apelación).

En tanto, el vocero y líder de la CAM, Héctor Llaitul —padre de Ernesto—, encabeza la lista de quienes están detenidos y se encuentran en distintas etapas procesales para llegar a juicio oral. En ese mismo grupo también se cuentan su hijo Pelentaro y su sobrino Bastián.

Pese a la merma de sus capacidades operativas, la organización violentista ha tenido un incremento de sus militantes, que entre 2021 y 2023 pasaron de 67 a 75, según Pablo Urquizar, quien fuese coordinador de seguridad de la macrozona sur en el gobierno pasado.

Y a pesar del despliegue militar que hay debido al estado de excepción, la CAM ha continuado con los denominados “sabotajes” contra las empresas forestales, y en 2023 ha atentado 24 veces contra faenas de bosques en la macrozona sur.

Sucesivos ataques

Sin embargo, hoy es otro grupo violentista, Resistencia Mapuche Malleco (RMM), el que encabeza el listado de ataques perpetrados en 2023, con 36 casos. Esta organización se encuentra vinculada a la comunidad de Temucucui Autónoma y cada vez que algún miembro de

OTROS GRUPOS

Desde 2011, otros grupos violentistas actúan en la zona sur.

■ RESISTENCIA MAPUCHE MALLECO (2011)

Ligado a la comunidad de Temucucui, esta temporada lidera el número de atentados, con 36 adjudicaciones.

■ WEICHAN AUKA MAPU (2013)

Su primera acción fue la quema de un fundo y luego destruyó iglesias. Su firma ha aparecido en nueve episodios de 2023.

■ LIBERACIÓN NACIONAL MAPUCHE (2019)

Se posicionó como la tercera organización más destructiva. Este año acumula 16 ataques.

■ RESISTENCIA MAPUCHE LAFKENCHE (2020)

Debutó con un atentado explosivo en el puente Lleulleu, en Arauco. Este año registra 13 acciones de fuerza.

■ RESISTENCIA KUNKO WILICHE (2023)

Se concentra en la Región de Los Lagos. En su primer año ha actuado cuatro veces.

■ OTROS CUATRO GRUPOS DE MENOR PRESENCIA

Resistencia Mapuche Autónoma (2), Resistencia Mapuche Cautín (1), Resistencia Mapuche Pehuenche (1) y Wiño Tauñi Taiñ Malon (1). ■

esa entidad territorial ha sido detenido o juzgado, la RMM ha respondido mediante atentados incendiarios, ataques armados y cortes a la Ruta 5 Sur, la principal carretera del país. En su lógica de atacar al Estado en su conjunto, ha actuado en contra de recintos de salud, escuelas, sedes sociales, municipios e iglesias.

Informes policiales establecen que su principal líder es Jorge Huenchullán, vocero de la comunidad, formalizado por tráfico de drogas y porte ilegal de armas en julio de 2021, fecha desde la que se encuentra prófugo.

En un operativo al interior de Temucucui, en octubre fueron detenidos cinco miembros de la



JUICIO.— En agosto de 2022 fue detenido el vocero de la CAM, Héctor Llaitul. Dentro de tres meses enfrentará al Tribunal Oral de Temuco. Arriesga 25 años de cárcel.



IRRUPCIÓN.— En 1997, la CAM quemó camiones forestales en Lumaco e inició su actividad violentista.

55 miembros de la CAM están en libertad y activos en cuatro regiones del sur.	211 atentados han sido reivindicados por el grupo en sus 26 años de existencia.	770 camiones, maquinarias, vehículos e inmuebles ha quemado la CAM desde 1997.	12 de marzo comienza el juicio oral en contra de su vocero y líder, Héctor Llaitul.
---	---	--	---

organización, identificados como Ángel Marillán Cayul, Juan Ernesto Queipul, Viviana García Cayul, David Morales y un menor de edad. Esta semana, en tanto, fue capturado José Arzola Millalén, quien se había trasladado hasta O'Higgins.

Con todo, René Muñoz, gerente de la Asociación de Contratistas Forestales, advierte que la CAM “es la responsable de la mayor parte del daño” que ha sufrido su sector. Calcula que, a lo menos, unos 200 atentados, de los 470 que acumulan en una década, han sido reivindicados por ese grupo. Sin embargo, hace notar que por estos hechos solo se han dictado cuatro condenas.

Consultado respecto de si la CAM se encuentra debilitada por las acciones judiciales, el ex fiscal regional de La Araucanía y actual vicedecano de Derecho de la U. Autónoma, Francisco Lju-

betic, plantea que “en el recuento histórico podemos encontrar otros momentos en que también se juzgó a sus integrantes, con distinto resultado, pero esta es una agrupación que, a pesar de la persecución a sus miembros por la comisión de delitos, continúa en la misma senda”.

Reconoce que “se han producido avances significativos, pero todavía hay personas que, me imagino, están siendo indagadas sobre el sinnúmero de atentados que han sido cometidos”.

Ljubetic evidencia una merma en el poder de fuego de la CAM, debido a las incautaciones de armas y municiones, lo que reduce su capacidad de acción y la búsqueda de impunidad.

En cuanto a que en las investigaciones contra los detenidos de la Coordinadora se incluyen ilícitos comunes como el robo de madera, uno de los cargos presentados en la acusación contra

Héctor Llaitul, Ljubetic expone que “ya en 2008, cuando como fiscal estaba a cargo de esas investigaciones, un importante número de delitos estaban vinculados con ese tipo de hechos”.

Sobre la posibilidad de que toda la estructura de la CAM pueda ser desarticulada, el exfiscal manifiesta que “una iniciativa en esa dirección está encaminada hacia lo que se busca”. Añade que esto “va más allá de los miembros de la Coordinadora, porque involucra a terceros que se vinculan a ella con objetivos económicos, los que permiten financiar las acciones de violencia y lograr enriquecimiento”. Asimismo, sostiene que leyes de reciente promulgación, como la del robo de madera y la de crimen organizado, “han entregado mejores condiciones al Ministerio Público y a las policías”.

Urquizar, quien en las próximas semanas publicará el libro

“Radiografía de violencia y el terrorismo en la macrozona sur: problemas y desafíos actuales”, centrado en la historia de la CAM, postula que sin esta organización no se entiende el fenómeno de la violencia en el sur. También la responsabiliza del surgimiento de otras nueve orgánicas radicalizadas (ver recuadro), incluida RMM: “Todas ellas siguen, directa o indirectamente, sus planteamientos y sus formas de ejercer la violencia”, recalca. Agrega que su influencia abarca a Argentina, “es el único grupo con presencia en toda la macrozona sur”, “el que ha cometido más atentados” y “su acción causa víctimas mapuches y no mapuches y viola los derechos humanos”.

Ljubetic considera que “por primera vez en 26 años existe unidad de acción del Estado, tanto de gobierno y oposición como del Poder Judicial y de la Fiscalía para enfrentar la violencia”, pero aboga para que las instituciones “sigan avanzando y den la estocada final; es decir, desarticular completamente a la CAM, porque de lo contrario se va a reinventar y se va a potenciar para seguir cometiendo sus delitos”.